

●竹サインペンの販売に 京都三条 檀王寺で『京童』の集い 木下家族が総出で大宣伝 7月28日(日)

集まつくる子供や保護者や地域の皆さんに楽しいひと時を提供しようという催しで、参加を呼びかけられたキジムーの木下さんが応じて出店をしていただきました。この日は朝から猛烈な暑さの中での集いでした。いつでも手作りで出展されていますので、竹鉛筆のお店やテントは朝7時30分から準備が始まりました。木下さんの家族総出で出店準備をしました。注目をひくように手作りの鉛筆模型（携帯で持ち運びができるもの）を工夫したり、キヤッチフレーズを工夫したりして楽しく面白く楽しめる催しに参加されました。売り上げは1950円でしたが17人が買い求めていただきました。そして多くの参加者に宣伝を行き渡らすことができました。9月にも参加していただきたいとリクエストをいただきました。



●生物多様性センターから竹棒 600本 7月31日納入期日として注文がありました。

作業場のクーラーが効かなくなりました。それで風通しのよい屋外での作業になり苦労をしました。近くの電気屋さんに無理をしていただいて26日に新型を設置となりました。26日の午後から運転されて少しほは作業場の環境が良くなりました。27日11時に今度はベルトサンダー（研磨の機械）が故障するアクシデントが発生しました。大慌てで代替え品を探して午後からの作業が可能になりました。このアクシデントの関係で研磨作業が予定時間に完了できなくなりました。

この日は木下さんの家族総出で追込みをかけていただきましたが終了できないうだろ、納品日に間に合うだろかと少し不安になりました。休日返上の決意で木下様が頑張ってくださいました。少しの手を加えるだけで31日に収めることになりました。

梅雨が明けると途端に猛暑日の連続となりました。この中の厳しい作業でしたが、頑張っていただきました。心から感謝いたします。



●昆虫標本製作学習会 桜谷先生のご指導を受ける 7月17日(土)

朝から桜谷先生が来られると連絡をしましたら、午後から中学生のお二人が出席してくれました。桜谷先生から昆虫採取や標本の作り方、そして薬品の取り扱い方や性質、そして薬品の特性などのお話をいただきました。そして里山の会がこれまで取り組んできた結果やこれから取組について話し合いました。時間ほどみっちりと学習が行われました。お二人の中学生はこれまで学校の取組として収集してきた標本などについての発表などを行ってきました。これからもこうした発表の機会には大いに登場してみたいと大変意欲的でした。以前大住中の中西康太君は神戸で行なわれた日本生態学会に発表されたとの話に目を光させておられました。9月28・29日に行われる「第2回きょうと生きものフェスタ」には出展発表をお願いしてみたいと思っています。



●夜の昆虫観察会 13 家族 37 人の参加 トゲアリ（環境省：絶滅危惧種）見つかる 7月27日(火)

この日は猛暑が続きまして、危険を予知して欠席者が続出でるのではないかと懸念していました。出席された皆さんはしっかりと準備されての参加でした。今回全員が長靴で来られていたのでとても良かったです。参加された方は金田さんから農園のあちこちを案内してもらってから昆虫探しに夢中になっていただきました。そして夜の生き物調べでは目を輝かせて集まってくる昆虫に興味津々でした。これまでの取組みでは4万匹が集まってきていました。しかし今年は例年と比べても集まつくる昆虫は非常に少ない数でした。農園の農作物も暑い夏の影響を強く受けていますし、昆虫たちもその影響を受けているのではないかと思います。そのような中でも今年は中学生が4名も参加していただきて自らが確認した生き物を正確に記録していただきました。その資料を送付していただきましたので掲載しておきます。



④里山農園で多くの昆虫が確認できる

吉村君が記録を届けてくれました。(中学2年生)

カゲロウ	オオシオカラトンボ	ウスバキトンボ
チョウトンボ(トンボ)	ハラビロトンボ	シオカラトンボ
ショウリヨウバッタ	ヒメギス	ミズムシ
アオクサカムシ	マツモムシ	ミツバチ
スズバチ	モンスズメバチ	クサギカムシ
ヒグラシ	ハンミョウ	カナブン
コフキコガネ	アオドウガネ	ハイイロゲンゴロウ
コガネムシ	トゲアリ（環境省・絶滅危惧種指定）	コガムシ
コシマゲンゴロウ	ヒメゲンゴロウ	ミヤマクワガタ
カブトムシ	ノコギリクワガタ	タマムシ
ヒラタクワガタ	シロテンハナムグリ	ウラギンシジミ
コメツキムシ	クロコノマチョウ	ヤマトシジミ
ツマグロヒヨウモン	アゲハ	アブ
ベニスズメ	ヨツボシケシキスイ	ヤブカ
アカウシアブ	ヒトスジヒマカ	
ヒシバッタ	ハアリ	

中沢君からも記録が届きました。

モンスズメバチ	ドウガネブイブイ	コガネムシ
ヒトスジマカ	アオコガネ	スズバチ
アカウシアブ	ノコギリクワガタ	コシマゲンゴロウ
カムムシ	マツモムシ	イラガ
イラガの仲間	サシガメムシ	ゴミムシ
カゲロウ	ヒゲコガネ	コフキコガネ
ベニスズメ	ガムシ	ハアリ
コクワガタ	カブトムシ	ヨツボシケキキスイ
ハエの仲間	ウスバコメツキムシ	コウロギヨコバイ
ツノトンボ		

④カヤネズミの巣が3個発見（京都府では准絶滅危惧種に指定）

里山農園で3個の巣が見つかりました。オギやススキの葉を利用して外敵からの襲撃を防いでいると考えられていますネズミの中で一番小さな生き物です。巣があることは確実に里山農園に生息しているのです。

④4人の中学生参加

四人の中学生が参加してくれて小学生の質問にいろいろ答えてくれていました。又捕まえた昆虫を分け与えるなどをするお兄さんぶりを發揮してくれていました。里山の会にジュニア・クラブなどが結成されることを強く願っていますし、大いに彼らが輝ける場面を数多く設定できればと思っています また感想文の中で出されていますが夜間朝までの調査ができればとも希望がありました。実現できるよう、頑張ってゆきましょう。

●今後の日程

- 8月10日（土） 10:00 京都深泥池生き物調査 竹門先生 天然記念物を採取できる
8月15日（木） カスミ（ヤマト）サンショウウオ調査報告書打合せ会議
8月30日（金） 第3回理事会 2024年度前半の振り返り 後継者問題（理事長）
9月 6日（金） 京都生きものフェス・発表資料検討 昆虫クラブ 桜谷先生来所
9月 7日（土） 昆虫研究里山農園見学 近畿大学富雄学舎 オープンキャンパス 桜谷先生
9月 8日（日） 城陽市教委・魚とり・玉水浜 里山の会協力
9月14日（土） 第27回環境講演会 社会福祉センター 山城の淡水魚はどうなっている 細谷和海先生
9月15日（日） カスミ（ヤマト）サンショウウオ調査報告書打合せ会議
9月16日（月） 親子カヌー体験 笠置浜
9月21日（土） 竹蛇籠用真竹受取 100本
9月26日（木） 京都生きものフェス・発表資料検討
9月27日（金） 京都生きものフェス・発表資料検討
9月28、29日（土） 京都生きものフェス・模擬店・竹蛇籠製作講習会・活動紹介展示
活動発表=サンショウウオ活動紹介 出来たら中学生の参加も
里山農園の作業日 9:30～12:00 火曜日 土曜日 野菜の栽培を行っています 希望者はご参加ください
定例事務局会議 9:30～12:00 水曜日 イベントの運営や企画を検討しています 会員は参加できます
京都生きものフェス・発表資料検討

●親子・夏の夜の生き物調べの参加者から感想文が届きました。



毎年参加させていただいており、とても子どもたちの成長を感じました。昆虫少年なら誰もが憧れる昆虫学者の桜谷先生、野村さん。太田さん里山の会のスタッフのみなさま。大変お世話になりました。子どもたちの目の輝き。おどろき、発見。生き生きとしている姿に感動しました。中学生のみんなは、本当にプロフェッショナルだなど、感動しました。うちの長男も、カブトムシがとれなくて、悲しくてどうやったらとれるかな？ 悲んでいるのを、いろんな人たちに教えてもらい。夜の森を夫や私と徘徊していた数年前。昆虫を通じて、たくさんのお出会いがありました。虫が大好きで追いかけている小さなお子さんたちを見て。まだ、数年前なのに懐かしく。みんな、数年後には中学生のお兄ちゃんたちみたいになるのかな？と、心から応援したいなと思いました。好きなことを好きなだけ！自然の中で本当に温かくて素敵な会でした。あれだけの里山を保全されるために、本当にたくさんのご苦労があると思います。草刈りや整備、ご準備など本当にありがとうございます。これからも、どうぞよろしくお願いします。（N・Nさん）

夜の昆虫観察会に兄弟で参加させていただき、ありがとうございました。カマキリやトンボ、ヒラタクワガタを連れて帰りとても楽しかった様です。他にもたくさん集まつくる昆虫たちを、宝物を探すように見ている子供たちが印象的でした。お世話になりました。(宇治の方より)

昆虫観察会に参加させていただき、子供はカブトムシ、クワガタとりにすごい喜んでいました ♡ 参加者のお兄ちゃんも見つけたら子供達にくれて感謝です 😊 里山の会のおじさんも子供達と一緒に遊んでくれたり、畑に行ってトマトの収穫もさせてくれたりと子供達はすごい楽しそうにしていました 😊 たくさんの昆虫に触れ合える機会があり、とてもいい経験、刺激になりました 😊 ありがとうございました 😊

昨日はありがとうございました トゲアリやアカガエルといった絶滅危惧種もみれてとても嬉しかったです。また参加させていただきたいです。(大住中1年生)

昨夜は楽しいイベントをありがとうございました。珍しい虫などが見れたようでとても貴重な体験をさせていただきました。また参加させていただきたいです。ありがとうございました。

昨日の「夜の生き物観察会」ありがとうございました。とても楽しかったです。念願のミヤマクワガタもとれ絶滅危惧種も見れて、とても貴重な体験ができました。本当にありがとうございました。(京田辺市中学1年生)

中学生は4人参加 昆虫少年が集まりました。今度はオールナイトで一日中観察したいとのこと徹夜でやりたいと皆さんの体力が持ちますか?

●7/28 標本作成見学会に来られましたKさんからの感想。

夜の昆虫観察会に姉弟で参加させていただいた、Kです。今回初参加でしたが、会の皆さんに熱意にビックリしました。こうした体験活動の場を設けてくださることに感謝です。暑い中、準備や片付けなどありがとうございました。ありがとうございます。子ども達の感想です。

(男子)小2 ナイトラップで、初めてはんみょうを2匹見つけてビックリした。背中の模様が、青や赤、緑も混じって綺麗だった。ミヤマクワガタを見つけたお兄ちゃんがいて、羨ましかったです。

(女子)小4 バッタを今までで、1番たくさん獲りました。弟が捕まえた二ホンアカガエルがかわいかったです。

草刈り・夏野菜の収穫
農園部会だより

7月27日(土)9時30分から里山農園にて

梅雨があけたと思っていたら、山形県では大雨により河川がはん濫して甚大な被害が出ているとニュースで報じられています。被害がさらに拡大しないことを祈るばかりです。里山農園は朝から猛烈な暑さでした。森島副理事長による作業予定と注意事項にはじまり4名で作業を行いました。今週も先週に引き続きでしたが、夕方から「昆虫観察会」が開催されるので、移動経路にあたる部分を中心に、草刈り・集草を実施しました。一生懸命に作業していただき本当にありがとうございました。また、翌日の第4日曜日は朝市なので、ピーマン・万願寺・オクラを収穫しました。ナスはカメムシが原因なのか写真のように傷だらけです。美味しいから昆虫の攻撃を受けるのも仕方がないことですが、そろそろ勘弁してほしいと願うばかりです。



カメムシとナス



育ったカボチャ



ミニトマト



蜜をとりに来た昆虫